

**Boletín semanal de noticias  
del 16 al 22 de febrero del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

---

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

---

### Estados Unidos:

#### [Qué requisitos piden en Migración para entrar a Estados Unidos](#)

El Universal 20/02/2023

Agentes de migración solicitan más documentos a personas viajantes por razones de “seguridad”, además de pasaporte y visa. Estos agentes deben asegurarse de que las personas que ingresan no son “amenaza(s), no tiene(n) una prohibición de entrada y no tiene(n) planes de quedarse en el país”. Dependiendo del motivo del viaje, EE.UU puede solicitar los boletos de ida y vuelta, pruebas de recursos financieros, pruebas que pueden comprobar el motivo del viaje, contratos laborales, certificado de salud, etc.

#### [Los migrantes en EEUU se topan con patrocinadores dudosos](#)

(Las personas migrantes en EEUU se topan con patrocinadores dudosos)

Voz de América 18/02/2023

El mercado clandestino de patrocinadores surgió desde que el gobierno de EE.UU anunció el parole humanitario. Entonces, las personas que no pueden cumplir con los requisitos del parole, cómo obtener un patrocinador dentro del país, acuden a buscar en línea otras opciones. Algunas personas, en grupos de Facebook o en publicaciones, pueden únicamente ser estafadoras, y no hay forma de asegurarse que les ayudarán a ir a EE.UU.

### [Cómo la Administración Biden puede limitar el acceso al asilo después del Título 42](#)

(Cómo la Administración Biden puede limitar el acceso a la protección internacional después del Título 42)

WOLA 18/02/2023

El Título 42 podría terminar en mayo, pero el gobierno de Joe Biden ya está verificando formas para limitar nuevamente las solicitudes de protección internacional cuando este mecanismo caduque. Biden quiere ofrecer una ampliación de vías legales alternativas, como es el parole humanitario. Sin embargo, se afirma que “estas iniciativas ofrecen un alivio importante, pero adolecen de graves defectos de diseño y funcionamiento”. Como consecuencia de estas iniciativas, la migración evidentemente se ha reducido, pero no es porque ahora hay formas más fáciles de solicitar protección universal en EE.UU, sino que las personas ya no pueden cruzar la frontera y solicitar protección allí, como podían hacerlo antes.

### [Los ecuatorianos están entre los migrantes más deportados de Estados Unidos](#)

(Las personas ecuatorianas están entre las más deportadas de Estados Unidos)

Infobae 17/02/2023

Blas Núñez-Neto, subsecretario interino de Política Fronteriza e Inmigración del Departamento de Seguridad de EE.UU, ha informado que Ecuador está dentro de los países que registra más vuelos de personas migrantes expulsadas o deportadas por

tratar de ingresar al país por vías irregulares. Esto quiere decir que, estas personas de nacionalidad ecuatoriana cruzan la selva del Darién; autoridades de Panamá, incluso, han determinado al Ecuador como la segunda nacionalidad que más cruza el Darién.

---



# CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica

 **#CLIMAENMOVIMIENTO**  
[www.climaenmovimiento.org](http://www.climaenmovimiento.org)

 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población  [climaenmovimiento.org](https://climaenmovimiento.org)

## **México:**

### [Crece la migración y la captura de mexicanos en Estados Unidos](#)

(Crece la migración y la captura de personas mexicanas en Estados Unidos)

El Imparcial 20/02/2023

Solo en 2022, EE.UU detuvo a aproximadamente 800,600 personas migrantes de nacionalidad mexicana. Es decir, cada día arrestan a 2,000 personas, 90 cada hora. La migración ha crecido debido a “dificultades internas” en relación a la economía, seguridad, entre otros temas que han motivado a personas mexicanas a salir. Gracias a esto, las detenciones de personas mexicanas corresponden a un 30% de detenciones en general dentro de EE.UU.

### [Empresarios piden a Gobierno plan de ingreso de migrantes en sur de México](#)

Forbes México 18/02/2023

Varias organizaciones empresariales pidieron un plan de ingreso a personas migrantes

que llegan como turistas. Especialmente, solicitaron “‘clasificar’ a las personas que vienen con pasaporte y que entran legalmente con todos los requisitos a México”. Quieren que haya más fluidez de la migración irregular que se concentra por Chiapas, lo cual afecta económicamente a estos sectores, ya que obliga a otorgar más servicios por parte del gobierno y privados.

### 'En México no es un delito la migración, es una falta administrativa'

El Diario.mx 17/02/2023

El comisionado nacional del Instituto Nacional de Migración (INM), en el programa de Fortalecimiento Interinstitucional de Atención al Flujo Migratorio, afirmó que México ve a la migración como una falta administrativa. Además, compara a México con EE.UU, y dice que en EE.UU sí es un delito, donde se encuentran más de 40 millones de personas mexicanas. Dentro del programa mencionado, el cual finalizará el 21 de marzo, el comisionado mencionó que los enemigos son los coyotes o traficantes de personas, mas no las personas migrantes. Finalmente, se expuso que, al tener una frontera tienen que constantemente atender el tema de movilidad humana, “para atenderlos con perspectiva derecho humanista a las personas que han dejado atrás sus lugares de origen hasta el punto que migrar no signifique un riesgo”.

### Ecuatorianos en frontera sur de México recomiendan no migrar

(Personas ecuatorianas en frontera sur de México recomiendan no migrar)

Aristegui Noticias 16/02/2023

Personas migrantes ecuatorianas que se encuentran en la frontera sur de México, han recomendado no migrar y afirman que no es tan fácil como pensaban, debido a que ellos se encuentran estancados, tratando de regularizar su tránsito. Esto es porque, el Estado mexicano les otorga documentos a los que se encuentran en la frontera de Guatemala y México, para que puedan permanecer en Chiapas; esto quiere decir que no pueden seguir hasta el norte de México, para EE.UU. Las personas migrantes se quedan en la frontera, donde no hay condiciones para trabajar, mientras esperan sus

trámites de migración.

### [México anuncia programa de visados de reunificación familiar para cubanos](#)

Diario Rotativo 16/02/2023

El Estado mexicano anunció un programa especial de visas para la reunificación familiar de personas cubanas. Específicamente, la Secretaría de Relaciones Exteriores va a implementar este programa para poder atender a personas cubanas que quieren reunirse con sus familias en México. Para poder acceder a este programa, hay que ingresar al siguiente link y pedir una cita: [citascuba.sre.gob.mx](http://citascuba.sre.gob.mx). Dichas citas son gratuitas y se llevarán a cabo por orden de solicitud.

### **Guatemala:**

#### [43 extranjeros sin papeles son encontrados en pullman en San Marcos](#)

(43 personas migrantes irregulares son encontradas en pullman en San Marcos)

LaVozdeXela 18/02/2023

La Policía Nacional Civil de Guatemala detuvo a un conductor de autobús identificado como Anderson "N" por conducir un pullman lleno de 43 personas migrantes en la jurisdicción de Pajapita, San Marcos, Guatemala. Las personas migrantes son originarias de Haití, República Dominicana, Nigeria y Brasil, todos fueron asistidos y enviados al Instituto Guatemalteco de Migración (IGM). Mientras tanto, el conductor fue puesto a disposición del juzgado local y afrontar los respectivos cargos. Esto en consecuencia del gobierno nacional que se ha caracterizado por implementar una política de cero tolerancia a los traficantes de personas.

#### [Giammattei sobre migración: "Me dicen que soy el mata caravanas"](#)

EmisorasUnidas 17/02/2023

El presidente de Guatemala señaló que las políticas de migración de Estados Unidos

deben ser claras porque de lo contrario se mantendrá el tráfico de personas, así se refirió a la migración irregular que registra la región. Señaló que el 93% de las personas que emigran, lo hacen por cuestiones económicas mientras que el 7% por temas de seguridad. Sin embargo, también compartió que por las acciones implementadas en su gobierno, México está muy agradecido con su país debido a su política de “cero tolerancia a los coyotajes”.

### [Migración recibe 125 solicitudes de refugio](#)

AGN 17/02/2023

Del 01 al 15 de febrero, el Instituto Guatemalteco de Migración (IGM) recibió 125 solicitudes de refugio, la agencia afirmó que la mayoría corresponde a personas de Honduras, El Salvador y Nicaragua, entre otros. El IGM dio a conocer las peticiones por medio del Departamento de Reconocimiento del Estatuto de Refugiado (DRER), ente rector de dar seguimiento y correspondiente para emitir una resolución final ante dicha solicitud. La solicitud se presenta de manera verbal o escrita ante alguno de los 22 puestos fronterizos o en cualquier oficina nacional del DRER, se emite un informe y luego se traslada a la Comisión Nacional de Refugiados (CONARE), ésta se encarga de emitir la resolución final. Además, el IGM también informó que de enero a la fecha, se han inadmitido a más de 497 personas en situación de movilidad humana.

### [Estados Unidos percibe reducción del 70% de migrantes de GT, ES, y HN](#)

(Estados Unidos percibe reducción del 70% de personas migrantes de GT, ES, y HN)

LaHota GT 17/02/2023

Autoridades migratorias de Estados Unidos informa que desde agosto de 2021 hasta finales de enero 2023, han recibido una reducción de alrededor de 70% de ciudadanos de Guatemala, Honduras y El Salvador que intentan ingresar a Estados Unidos. Las cifras de la Patrulla Fronteriza demuestran que de octubre 2022 al 02 de febrero de 2023, han ubicado a 56.181 personas de Guatemala en la frontera sur entre adultos, unidades familiares y niños, niñas y adolescentes no acompañados. La Patrulla

Fronteriza advierte que si las personas no aplican a la protección internacional por medio de los programas, serán devueltos a México y perderán su oportunidad de participar en un nuevo proceso legal.

### [Guatemala y México afinan detalles de migración entre sus fronteras](#)

EITiempoLatino 16/02/2023

Comisionados del Instituto Nacional de Migración (INM) sostuvo un encuentro de trabajo con el Ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala sobre el tema migratorio. Durante este encuentro, ofrendaron la coordinación de esfuerzos para mantener la migración segura, ordenada y regular con apego a los derechos y salvaguarda de las personas en contexto de movilidad humana. Acordaron realizar esfuerzos para facilitar los trámites migratorios así como también ampliar la base de cobertura del Centro de Recepción de retorno en la frontera sur con Guatemala. Precisan que de las 289.952 tarjetas entregadas a las personas migrantes, 136.987 se emitieron a mujeres y 153.293 a hombres.

### **El Salvador:**

### [Es engañoso que El Salvador expulse menos migrantes gracias a mejora de oportunidades](#)

(Es engañoso que El Salvador expulse menos personas migrantes gracias a mejora de oportunidades)

Ojo de Gato Cazando Políticos 17/02/2023

Funcionarios de El Salvador han asegurado que El Salvador ya salió del listado de los diez países emisores de migrantes debido a mejoras en las condiciones de vida. Tallan a la narrativa de “engañoso” pues los datos oficiales se contradicen y revelan que la baja en encuentros migratorios es de una situación generalizada de la región, no solo de este país.

### [Mil salvadoreños aspiran a visas H-2 para trabajar en EUA](#)

(Mil personas de El Salvador aspiran a visas H-2 para trabajar en EUA)

La Prensa 16/02/2023

Ocho empresas estadounidenses entrevistaron a 1,000 trabajadores de El Salvador para trabajo temporal en Estados Unidos luego de haber aplicado al Programa de Movilidad Laboral de visas H-2 de permisos temporales de trabajo a ciudadanos de Guatemala, Honduras y El Salvador. Las jornadas fueron entre el 15 y 17 de febrero y contaron con representantes de varias empresas en el área de jardinería, limpieza, encargos de lavandería y servicios hoteleros, entre otros. La duración del permiso de trabajo es de 7 meses, luego de eso deberán retornar a su país de origen.

## **Honduras:**

[Se amplía cooperación de España a Honduras en migración, salud e infraestructura, anuncia embajador Brevé](#)

Proceso HN 20/02/2023

La cooperación entre España y Honduras se amplía por temas de suma importancia para Honduras y son varios proyectos que estarán financiados por España principalmente en salud e infraestructura, esto a propósito de la visita oficial de la presidenta de Honduras, Xiomara Castro al Reino de España. En cuanto a migración, se busca generar el programa “Migración Circular” que consiste en el trabajo de ciudadanos de Honduras en temas agrícolas por seis meses con opción a quedarse trabajando después de dos periodos. Este proyecto pretende ampliarse a áreas de trabajo como turismo, construcción y salud.

[Honduras tendrá nueva encuesta sobre migración y remesas con apoyo de la OIM](#)

Swissinfo 16/02/2023

Honduras trabaja en la elaboración de una nueva encuesta sobre dinámicas de movilidad humana y recepción de remesas, para esto tendrá el apoyo de la OIM, se llamará Encuesta Nacional de Migración y Remesas 2023. La encuesta empezó esta semana y sus resultados se conocerán en diciembre de 2023 y se aplicará a 12.715

hogares, el representante de la OIM en Honduras informó que la encuesta es un tema clave para que Honduras actualice sus estadísticas sobre migración y captación de remesas mediante programas y políticas públicas sobre este tema, la encuesta también permitirá conocer el impacto microeconómico de las remesas en la economía del país centroamericano puesto que las remesas representan el 25,5% del PIB de Honduras.

### [Con falsos trabajos “atrapan” a víctimas de trata de personas](#)

La Tribuna HN 16/02/2023

Las falsas ofertas laborales publicadas en redes sociales son el anzuelo de las bandas criminales que se dedican a la trata de personas para captar su atención, advirtió la Defensoría de Movilidad Humana del Comisionado Nacional de Derechos Humanos (CONADEH). La coordinadora de la defensoría consideró importante la capacitación a personas en el tema de la trata puesto que cada día incrementa el número de víctimas, particularmente mujeres y niñas. Además agregó que los tratantes aprovechan las redes sociales para captar a las víctimas ofreciéndoles falsas oportunidades de trabajo con salarios atractivos. Si bien no existen estadísticas oficiales, se estima que más de un centenar de víctimas donde el 56% fueron objeto de trata sexual y el 44% de trata laboral, de los cuales el 65% eran adultos y el 35% niños, niñas y adolescentes.

**3. GATOENCERRADO  
EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así se ha logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

**#CLIMAENMOVIMIENTO**

[#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí](#) 🌍👉

## Nicaragua:

### [¿Qué significa ser apátrida como ha hecho Nicaragua con más de 300 opositores?](#)

El Universal 19/02/2023

El pasado 9 de febrero del 2023, las autoridades de Nicaragua liberaron a 222 opositores del gobierno del presidente Daniel Ortega y los "deportaron" a Estados Unidos con fundamento en la declaratoria de "traidores de la patria", por lo que también los despojaron de la nacionalidad nicaragüense y les privaron de sus derechos ciudadanos de forma perpetua. A la semana, el 16 de febrero, otros 94 opositores ya exiliados fueron despojados también de su nacionalidad y de sus derechos ciudadanos. En primer lugar, la deportación es una figura migratoria aplicable para los extranjeros que han cometido delitos en el país, motivo por el cual la situación de las 222 personas deportadas obedece a un destierro, lo que se encuentra prohibido en el derecho internacional de derechos humanos. La legislación internacional también prohíbe el

despojo de la nacionalidad por motivos raciales, étnicos, religiosos o políticos".

### [Nicaragüense exiliada: “Un día no teníamos qué comer y nos fuimos a cantar al centro de San José”](#)

La Teja 19/02/2023

El testimonio de una mujer de nacionalidad nicaragüense que migró a Costa Rica por seguridad permite vislumbrar la realidad de muchas personas que habitan en Nicaragua. Nydia Monterrey migró a Costa Rica el 21 de julio del 2018 tras haber participado en las protestas ocurridas ese mismo año en la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN), y haber sido víctima del ataque a la Iglesia Divina Misericordia en la institución. Al haberse difundido un video suyo transmitiendo el ataque en vivo en redes sociales, le tocó huir pues las autoridades la estaban buscando a ella y a su familia. A la llegada a Costa Rica, en Golfito, fueron capturados por las fuerzas policiales quienes le ayudaron a tramitar la solicitud de refugio al escuchar su historia. Relata que tuvo que lidiar con mucha discriminación e insultos al inicio, no obstante consiguió seguridad y estabilidad.

### [Más allá de un carné: los niños nicaragüenses migrantes y su derecho a la identidad](#)

Voz de América 16/02/2023

El Colectivo de Derechos Humanos Nicaragua Nunca Más hace seguimiento de la situación de niños, niñas y adolescentes nicaragüenses en procesos de movilidad humana, y recuerda que de acuerdo a la normativa internacional, los Estados son responsables del desarrollo integral de la niñez. Nicaragua incurre en ese sentido a una serie de violaciones a derechos humanos de este grupo vulnerable, porque además de las personas migrantes por motivos económicos, hay otros grupos de personas cuya movilización ocurre por busca de refugio, por lo que se trata de “verdaderos desplazamientos forzados”. Además, Nicaragua incumple con los derechos a la identidad, al negar documentos como partidas de nacimiento, cédula o pasaportes, así como retirarles derechos de ciudadanía al impedir la entrada al país.

En vista de la situación de los niños, niñas y adolescentes que viajan con sus familias hacia Costa Rica, se ha implementado el Documento de Identidad migratorio para Extranjeros (Dimex) para la niñez y adolescencia.

## **Costa Rica:**

### [Costa Rica facilita el ingreso de migrantes para cosechas](#)

CNN Latinoamérica 20/02/2023

Costa Rica adiciona una ventanilla en el puesto de Tablillas, en la zona norte en la frontera con Nicaragua, para el ingreso de trabajadores migrantes para las cosechas. Existe otra habilitada en Peñas Blancas, límite fronterizo con Nicaragua. El Ministerio de Trabajo informó que está en proceso la implementación de una cuarta ventanilla en Paso Canoas, en la frontera sur. Estas ventanillas son parte del Sistema de Trazabilidad Laboral Migratoria, que fue por primera vez implementado durante la pandemia del COVID-19 y a través de ellas se espera el ingreso de cerca de 12.500 personas. Estos ingresos son de naturaleza temporal, ya que el trabajador regresa a su país al final de la cosecha. El Sistema busca facilitar a las personas migrantes las garantías laborales y una condición de regularidad. El documento migratorio será entregado 20 días después del primer ingreso en Costa Rica.

### [Migración y Chavez dan posiciones distintas ante objeciones de Sala IV a decreto sobre refugio](#)

Seminario Universidad 18/02/2023

Los magistrados de la Sala Constitucional de Costa Rica le dieron la razón al solicitante de un recurso de hábeas corpus, una persona nicaragüense que habría solicitado refugio en el país, y a quien Migración le prohibió salir con base en el decreto emitido en diciembre por el Ejecutivo, que ahora es objeto de revisión. El recurso de hábeas corpus considera que el decreto base de la prohibición de salida del país “viola derechos humanos, contradice normas internacionales reconocidas por Costa Rica, adversa la Constitución Política e incluso introduce reglas que solo podrían haberse

fijado por ley, no por acción única del Poder Ejecutivo”. En respuesta, el primer mandatario Rodrigo Chaves aceptó la inconstitucionalidad de la norma y anunció que hará las debidas correcciones, sin especificar los detalles. La resolución de la Sala, a su vez, no sólo impugna la prohibición de salida del país objeto de la revisión, sino que cuestiona elementos del decreto donde el presidente indicó su deseo de detener lo que considera es un “abuso” del sistema de protección costarricense por parte de las personas migrantes.

### [Con turnos en línea Costa Rica busca mejorar las condiciones de solicitantes de refugio](#)

CNN Latinoamérica 17/02/2023

Como un primer esfuerzo para disminuir las filas que se forman en las afueras de la Unidad de Refugio en San José, la Dirección General de Migración y Extranjería de Costa Rica informó que a partir del día lunes 20 de febrero del 2023 se implementará un plan piloto para habilitar la obtención de cupos para atención en línea o telefónica a las personas extranjeras que solicitan refugio en el país por primera vez. De acuerdo al comunicado del Ministerio de Gobernación y Policía, se habilitarán 70 espacios diarios mediante la página web: [www.migración.go.cr](http://www.migración.go.cr), o bien por llamada a la línea telefónica gratuita (506) 2299-80-99, a partir de las 8 de la mañana. Esta atención permanecerá abierta hasta completar los cupos disponibles. La atención vía telefónica habría sido cancelada anteriormente con los decretos presidenciales de diciembre del 2022 que obstaculizaron el proceso de solicitud de refugio.

### **Panamá:**

#### [Prevé Unicef que 60 mil menores migrantes crucen el Darién en 2023](#)

La Jornada 20/02/2023

El número de menores que atraviesan el Tapón del Darién ha crecido alrededor de un 24% este año frente a las cifras del 2022, dado un aumento de las condiciones que obligan a personas migrantes a huir de sus países de origen, según lo estima la agencia de Naciones Unidas para la infancia, UNICEF. El Tapón del Darién separa

Colombia de Panamá, y es considerada entre muchas la región más intransitable y peligrosa de toda América Latina. No obstante, resulta ser el paso elegido por miles de personas migrantes que desean viajar desde Sudamérica hacia la frontera de México con Estados Unidos. De entre los miles de personas que cruzan esta ruta, la UNICEF estima que este año alrededor de 60 mil niños, niñas y adolescentes han de realizar el recorrido, lo que comprende un aumento de más de 20 mil personas comprendidas entre los 0 y 18 años, en comparación con las cifras del año pasado.

### [Forenses cotejan huellas dactilares para identificar a víctimas del accidente en Gualaca](#)

La Prensa 19/02/2023

El Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses comenzó este domingo 19 de febrero con el cotejo de huellas dactilares para la identificación de las víctimas del accidente de bus ocurrido la semana pasada en Chiriquí, donde fallecieron 40 personas migrantes de las 66 que estaban en el vehículo. El equipo encargado indicó que los resultados del análisis serán enviados al Ministerio Público, pero que de momento ha sido una labor complicada puesto que se trata de un grupo heterogéneo de hombres y mujeres de diversas edades provenientes de diferentes países de Latinoamérica y África; y que por la integridad y conservación de los cadáveres, y la poca información que ha sido recopilada, no se ha podido avanzar con rapidez.

### [¿Qué rol cumple la OIM Panamá con los migrantes? \(VIDEO\)](#)

El Venezolano (Panamá) 18/02/2023

Idiam Osorio, Jefa de la Oficina de Relaciones Externas de la Organización Internacional de las Migraciones (OIM), detalló el trabajo que hace la institución en pro de las personas migrantes que llegan a Panamá, como ente complementario al gobierno panameño. Buscan garantizar el respeto de los derechos humanos de las personas migrantes, y acompañar a los esfuerzos del Estado y sus autoridades para el fortalecimiento de las capacidades locales para afrontar estos fenómenos migratorios y la gestión segura, ordenada y regular; esto, pues la ONU reconoce que ningún Estado

está completamente facultado para atender estas situaciones de movilidad humana a gran escala, que es lo que ocurre actualmente en el país y el alto tránsito migratorio en el Darién. La OIM, además, es un puente entre los organismos internacionales y nacionales; así como un mediador entre los diferentes países involucrados en este fenómeno. Asimismo, algunas de las de las campañas principales que promulga es la campaña ‘somos lo mismo’ que busca informar a la sociedad civil sobre la migración para disminuir los índices de xenofobia y discriminación.

## **Regional:**

### [México registró a 70.019 menores de edad migrantes durante 2022](#)

(México registró a 70.019 niños, niñas y adolescentes migrantes durante 2022)

La Vanguardia 20/02/2023

Se informó que en el 2022, México registró a aproximadamente 70,000 niños, niñas y adolescentes, los cuales provenían principalmente de Centroamérica. Específicamente, se registró a 31,918 de Centroamérica, 29,651 de Sudamérica y 5,757 del Caribe. Dentro de las cifras analizadas en el documento publicado por la Secretaría de Gobernación, la mayoría de niños, niñas y adolescentes viajaron acompañados, representando el 81.5% de niños, niñas y adolescentes, mientras que el 18.5% fueron no acompañados.

### [Migrantes y tecnología: Cómo los móviles cambian la ruta hacia Estados Unidos](#)

Debate 19/02/2023

El acceso a redes sociales, mensajería instantánea y la geolocalización a través de medios móviles han cambiado la forma en la que las personas migrantes buscan llegar a Estados Unidos a través de México, lo que les expone a graves riesgos en su trato con traficantes de personas. Un nuevo estudio de la OIM destaca cómo a través de las tecnologías de la información y comunicación las redes criminales se valen para llevar a cabo sus actividades de tráfico. Muchos han encontrado que los “coyotes” recurren a plataformas como Tiktok para ofertar sus servicios.

## [La ONU solicita 504 millones de dólares para la respuesta humanitaria en el Triángulo Norte](#)

ONU 16/02/2023

Equipos de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios en El Salvador, Honduras y Guatemala han solicitado más de 500 millones de dólares para poder implementar una respuesta humanitaria que pueda proteger y salvar vidas. Específicamente, con la implementación de estos planes de respuesta humanitaria, se busca asistir a 4.9 millones de personas, y estarán a cargo de varias organizaciones nacionales e internacionales, como la Cruz Roja, Media Luna Roja, entre otras. La asistencia se distribuirá principalmente dentro de grupos en situación de riesgo, como son las personas en situación de movilidad humana.

## **Pronunciamientos e Informes:**

### [GIFMM COLOMBIA: Caracterización de Movimientos Mixtos hacia Centro y Norte América - Darién, Febrero 2023](#)

R4V 20/02/2023

Se realizó una caracterización de la población con movimiento hacia Centroamérica y Norteamérica, específicamente para los que cruzan por el Darién. El informe contiene resultados de algunas encuestas a grupos de viaje que se encontraban en la frontera de Colombia y Panamá, para poder entender de mejor manera los patrones, los riesgos, el impacto del Título 42, etc.

### [La CIDH y la OACNUDH condenan la escalada de violaciones de derechos humanos en Nicaragua](#)

CIDH 17/02/2023

Se condenan a las violaciones a DDHH que han incrementado en los últimos días. Específicamente, se hace referencia a la privación de nacionalidad, derechos políticos y propiedades de 94 personas que eran opositoras del gobierno, así como la calificación de “traidoras de la patria”. La declarada “muerte civil” causa graves consecuencias para estas personas, e incluso para su familia. Además, la CIDH y la OACNUDH piden a Nicaragua que se ponga “fin a la incesante represión y persecución de quienes buscan el retorno de la democracia en Nicaragua o ejercer sus libertades públicas”, e igual llaman la atención a la comunidad internacional para proceder con esfuerzos de protección de DDHH de las personas que salieron del país.

Declaración de ACNUR sobre la privación arbitraria de la nacionalidad por parte de Nicaragua  
ACNUR 17/02/2023

ACNUR muestra preocupación de que más de 300 personas hayan sido privadas de su nacionalidad en Nicaragua, de manera arbitraria. Menciona que la privación de nacionalidad, específicamente por motivos políticos (y la privación en general) está prohibida por el derecho internacional y no se puede justificar. Finalmente, insta a Nicaragua a que cumpla con sus obligaciones internacionales, al ser parte de las convenciones respectivas de apatridia de 1954 y 1961.